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COMUNICADO SOBRE LA CONFERENCIA MAGISTRAL 

CENTENARIO DE LA BATALLA DE ZACATECAS 

 
POR: PACO IGNACIO TAIBO II 

18 DE JUNIO DE 2014 

 

        

(Paco Ignacio Taibo II) 

 

Esta tarde tuvo lugar la conferencia magistral de Paco Ignacio Taibo II en 

Conmemoración del Centenario de la batalla de Zacatecas en el Instituto Nacional de 

Estudios Históricos de las Revoluciones de México. 

 La batalla de Zacatecas es uno de los grandes episodios no sólo de la 

Revolución mexicana, sino de la historia de México. Esa fue la batalla más 

significativa de la División del Norte, no la más importante militarmente, porque en 

términos estrictamente militares fue más importante la batalla de Torreón, de marzo 

de 1913, pero la victoria de Zacatecas fue la de mayor trascendencia por el contexto 

en el que se dio y fue la gran victoria de un ejército popular sobre el ejército 

oligárquico. 

 En primer lugar, porque atacar Zacatecas fue un decisión que tomaron Villa y 

los jefes de la División del Norte en contra de las órdenes de Carranza, quien buscaba 

impedir que Villa se alzara con el triunfo y llegara antes que él a la capital del país. 

Por eso el primer jefe se empecinó en que una parte de las Fuerzas de Villa auxiliaran 

a Pánfilo Natera para tomar Zacatecas, a lo que Villa se negó porque era una mala 
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decisión militar y porque significaba dividir a su ejército. Villa propuso que debía ser 

toda la División del Norte la que emprendiera la acción pero Carranza defendió su 

principio de autoridad y cesó a Villa como jefe de la División. Sin embargo, los 

generales villistas no aceptaron la medida y decidieron mantener a Villa como su jefe 

y emprendieron la que sería su más gloriosa victoria. 

 En segundo lugar, Zacatecas fue importante porque en ella Villa no utilizó la 

caballería. Fue una batalla clásica, con el empleo sincronizado de la artillería y la 

infantería y fue conducida de manera magistral. 

 En tercer término, Zacatecas fue una batalla que desmiente el mito de que el 

gran estratega de ella fue Felipe Ángeles y que el papel de Villa fue secundario. El 

plan de guerra fue hecho por Tomás Urbina y Ángeles y a éste le tocó sólo diseñar el 

ataque de la artillería, pero el papel de Villa y de los demás generales villistas fue 

fundamental porque los generales villistas encabezaban el ataque y ponían el ejemplo 

a sus hombres. 

 En cuarto lugar, esa batalla fue importante porque mostró la enorme capacidad 

logística de la División del Norte, que no se limitaba sólo a proveer de armas y 

municiones a sus soldados, sino que era capaz de movilizar por ferrocarril a miles de 

combatientes garantizando la alimentación y el agua para los soldados, la pastura y 

agua para los caballos y contaba además con el mejor servicio médico para un 

ejército en combate posiblemente del mundo en esos momentos con dos trenes 

hospitales que atendían a los heridos en la propia línea de batalla. 

 Finalmente, la batalla fue decisiva porque con ella se quebró la moral del 

Ejército federal que prácticamente ya no ofreció resistencia y las fuerzas 

revolucionarias pudieron avanzar hasta el centro del país y ocupar la capital, poco 

después de la renuncia de Huerta. 

 

 

 

 
 

 


